

LA TERCERA REPUBLICA

Es indudable que la segunda República española, por culpa de unos Gobiernos que no la han sabido interpretar, sembró alarmas y desencantos en la mayor parte del país. No ha respondido a los mandatos de una democracia pura; no ha satisfecho los anhelos de una opinión dolorida ni ha continuado los rumbos que abriera, bajo los mejores auspicios, aquel arranque glorioso del 12 de Abril.

Las esperanzas que el nuevo régimen alentara en el alma del país, han ido conociendo sucesivamente todas las amarguras y desencantos; han visto agostarse la flor de sus optimismos; han caído en la sima de las desesperaciones más crueles.

El pueblo español no votó esa República; no quiso una República que tuviera la persecución irreflexiva como norma, la intolerancia más fiera como conducta, el desconcierto más amplio como sistema.

No pensó jamás en una República donde el desorden fuese lo normal y el desprecio a la autoridad ya hábito; donde la libertad saltara por encima del derecho ajeno, y el derecho propio conociese el atropello en nombre de la ley. Donde la injusticia social de antes derivase en rencores sangrientos y el afán de los humildes en odio y en hambre.

La República que durante tantos años fué ilusión en el alma de los españoles, durante algunos meses fue la ideal del espíritu, ¿qué es hoy? La República, esta segunda República, se cenzia en el corazón de los republicanos ilusos y es brasa de rencor en quienes, no siendo republicanos, la ayudaron para hacerla triunfar en nuestra nación.

Cayó la Monarquía con sus vicios, con sus corruptelas, con sus desprecios constantes a la libertad y a la justicia. Cayó envuelta en el adiós abierto de los hombres libres y en una bandera que había presidido conculpas y desastres sin fin.

Nosotros comparamos esa decepción inmensa del pueblo con la que causa la mujer bella y amada que en la hora encendida de la ilusión hacemos resumen de todos los amores, de todas las virtudes y de todas las gracias; pero luego, si aquellas cualidades no son extracto de la verdad, la mujer amada de antes es la indiferente de ahora; la que ennoblecía la vida con sus virtudes y la embellecía con su gracia, la llena de amargura con sus defectos, después.

A la República le está ocurriendo algo igual, y no por culpa propia si no por una desacertada, torpe, ingrata dirección ajena. A la República no le acompaña el amor ni de los poderosos ni de los humildes.

No la ilumina en su camino la llama de los afectos populares. No la impulsan los sentimientos que vibran en el corazón de las muchedumbres. Perdió, en la ruta de sus errores, la confianza popular.

Cuando llegue la hora de exigir responsabilidades a quienes la han convertido de alegre en hurraña, de venturosa en desdichada, de amable en hosca, de flor de promesa en fruto amargo de decepción, esa Comisión de Responsabilidades que cuando no las ve claras las inventa, y cuando las ve elevadas las aplaza, tendría que actuar, renovada y fecunda para esos Gobiernos que arrancaron la República del alma del país.

No; nuestra República no es esa, no puede ser esa. Es la que se resume en el programa de nuestro Partido y brilla al sol con la gloria de nuestras banderas. No es la República de los banqueros, sino de las austeridades. No es la República que llena las páginas de los diarios con los relatos de crímenes sociales, sino la que aspira a convertir la hoja cotidiana en Evangelio de las libertades y en prontuario de cívicas virtudes.

La que suprima privilegios, vengan de donde vinieren, y mida a los ciudadanos con una sola medida de justicia. La que haga triunfar la reflexión sobre el impulso, la cultura sobre el instinto.

La que convierta el trabajo en deber alegre y en obra fecunda. La que convierta en obreros de la civilización y del progreso a los vagos de cuerpo y de espíritu.

La que desarraigue del corazón humano los odios que lo perturban y los rencores que lo envenenan.

La que cree riqueza para todos los que la sepan merecer y, con el trabajo digno, la sepan honrar.

Esta es nuestra República; es la "tercera República" que inaugurará prontamente su camino de gloria bajo la égida de un Gobierno republicano, exclusivamente republicano, que trate a todos los españoles con educación política y vuelva a restablecer en su pensamiento la creencia, en su sentimiento el amor y en su voluntad el deseo de hacer grande a España, eso que es casi cadáver en el alma de tanto republicano español. — P. RIVERA VIDAL

Visitas al señor Azaña

Madrid.—Han visitado al Presidente del Consejo el General Ruiz Trillo, el inspector general de Carabineros y una comisión de la Federación de Artes Gráficas, que acudieron a pedirle una fórmula para dar trabajo a los obreros del gremio que hay para dos.

¿QUE PASARA? DEL MOMENTO POLITICO

Sería curioso registrar en todos sus pormenores la última reunión de la minoría de Acción Republicana, presidida por el señor Azaña. Muchos diputados de esta minoría mostraron su conformidad con el programa radical socialista, aunque como trámite dilatorio, se nombrase una ponencia. Pero a los socialistas les urge averiguar la opinión de los diputados que acudilla el jefe del Gobierno sobre su permanencia en la colaboración, que muchos creen demasiado duradera, en el Poder. Esto ocurre en la minoría republicana que los socialistas estiman más adicta e incondicional, porque sus pleitos, como partido incipiente, no tienen la resonancia de los radicales. El hecho es que los socialistas, se han mostrado con una ausencia con el programa de los radicales socialistas, aunque haya alguna que discrepe de algún matiz, que no varía el fundamento del mismo. Ante este hecho cierto se encuentra el Gobierno, aunque estas otras minorías, más mansuetas, no sientan el apremio que la radical socialista y estén dispuestas a todas las demoras que el Gobierno necesite para salir del apuro. Por esto todo el interés del Gobierno está empeñado en conseguir de los radicales socialistas una dilación, mediante el sego retorcido que los ministros quieren dar al conflicto de su minoría.

COSAS DE LA TIERRUCA.

La designación de Alcalde trae revuelto a los que dicho nombramiento les supone algo más que lo que en si representa la simple elección de un cargo.

Los intereses creados y muchas veces también los que intentan crear, nos dan una clara explicación de ciertas actitudes.

Basta que un candidato a la Rectoría, lo sea con algunas probabilidades de éxito, y prometa, o se suponga que promete, frente a la reconocida austeridad de otro, cierto trato de favor, por ejemplo, la cancelación de unos créditos, para que un periódico y sus edecanes del Ayuntamiento, abran fuego granado contra quien les consta no habría de prestarse a manejos indignos.

Son, pues, sencillamente, las gentes del "toma y daca" que confundiendo la elección de Alcalde con la realización de un trato, echan mano de sus gitanerías.

La suerte es que aquí todos, nos conocemos y podemos en cualquier momento señalar la pata de que cada uno cojeó y cojea.

Obra humanitaria

Publicamos ayer, con la última lista, el total de la cantidad recaudada para esta obra humanitaria que nos propusimos realizar. Ascendió a 464'65 pesetas. Ya dijimos a nuestros lectores que en los talleres de don Manuel Cánovas se está efectuando la construcción del cochecito; oportunamente daremos a conocer también la fecha en que será entregado en nuestra Redacción, y solo nos queda repetir nuestro agradecimiento a quienes han cooperado generosamente con nosotros a la realización de esta obra que nos enorgullece.

Madrid.—Entre los comentarios que se hacen en los círculos políticos respecto el tema de las tan anheladas vacaciones parlamentarias, abunda el criterio de que marchando las cosas normalmente no podrán dar comienzo aquellas, por lo menos, hasta finales de la semana próxima.

Aguárdase con interés vivísimo y creciente la nueva votación de "quorum"; si el Gobierno consiguiera alcanzar en ella un número suficiente de votos, es posible que pensara en alargar su existencia—hoy vacilante—hasta el mes de octubre.

"El Sol", en un razonado artículo editorial, atribuye al señor Azaña el propósito de anunciar en el Consejo que mañana se celebrará en Palacio sus planes de reorganización ministerial; en dicho artículo se llega a la suposición de que existan posibilidades para que dicha modificación pueda hacerse incluso antes de ser aprobada totalmente la Ley de Arrendamientos.

También acoge la noticia de que se pretende resucitar la primitiva con junción existente desde los radicales hasta los socialistas, puesta la intención para ello en las elecciones que seguramente habrán de verificarse en el mes de noviembre próximo.

Formaríase entonces un Gobierno bajo cuyo mando se agotara la vida legal de las actuales Cortes; para lograr con ello la entrada de elementos radicales en el Gobierno, se apelaría a evocar los sagrados intereses de la República.

No se concede, sin embargo, mucho crédito a esta información, porque los radicales no se muestran muy propicios, de ninguna manera, a entrar formando parte de combinaciones que

ya fueron rechazados por ellos hace mucho tiempo, cuando el señor Lerroux y el señor Martínez Barrio abandonaron las carteras de Estado y de Comunicaciones, respectivamente.

Parece ser que las reducciones presupuestarias que se propone llevar a cabo el Ministro de Hacienda, no podrán llegar en modo alguno, como se había pensado, llega a la cifra de 400 millones señalada por el señor Vifiales. En este caso, y quizá para en jugar el déficit, tenga que apelarse a algún impuesto de tipo indirecto, a fin de evitar nuevas emisiones del Tesoro; procedimientos estos a los que se manifiesta abiertamente contrario el señor Vifiales, que dice no estar dispuesto a apelar a ellos en ningún instante.

Están siendo objeto de grandes y sabrosos comentarios las declaraciones hechas por el Director General de Primera Enseñanza señor Lannrove, explicando la dimisión que ha presentado de su cargo.

El señor Landrove justifica su dimisión manifestando que la existencia e intromisión en sus funciones de camarillas perturbadoras, análogas a las del antiguo régimen, le hacían imposible su permanencia en el cargo, proporcionándole violencias innumerables. Afirmó que sostuvo una entrevista con el señor Barnés, con caracteres violentos, porque éste sostenía que la actitud de Landrove limitaba su autoridad de Ministro; le invitó a reflexionar, pero Landrove, guardándole toda clase de consideraciones personales, insistió en la dimisión que le fué aceptada.

Ha sido sustituido por don José Martínez Linares, cuyo nombramiento se publica hoy en la Gaceta.

NUESTRO COLABORADOR «ARISTÓFILO»

Hace aproximadamente un año, las columnas de REPUBLICA se vieron honradas con notables trabajos de nuestro querido amigo y correligionario "Aristófilo", dedicados especialmente a "Problemas de nuestro Campo", "Política y Agricultura".

Esta valiosa colaboración cesó, hace unos meses, por voluntad del interesado que nosotros hubimos de lamentar; pero gestiones de fraternal cordialidad, han dado como resultado que "Aristófilo" reanude su interrumpida labor, y que dentro de breves días podamos seguir favoreciéndonos con su colaboración, por la que tanto se interesaban nuestros lectores.

Así, pues, nos complace anunciarlo.

Los mineros de Mazarrón

Murcia.—El gobernador señor Varela dijo ayer a los periodistas que ha bien tenido conocimiento de la situación en que se hallan los obreros de la mina Fuensanta que es verdaderamente angustiosa.

El dueño de la mina señor Martínez les ha ofrecido un anticipo de 1.500 pesetas y el por su parte de sus fondos particulares les ayudará con análoga cifra y además gestionará cerca del Presidente de la Diputación que coopere con otra cantidad para remediar de esta forma la aguda crisis porque atraviesan y cuya anómala situación habrá de cambiar en el mes próximo.

PARA OBRAS DE TEXTO, PERIODICOS, REVISTA Y MEMORIAS: IMP. VIUDA M. CARREÑO, Jara, 10

†
EL SEÑOR
D. Angel de la Iglesia Giménez
HA FALLECIDO
a las cinco de la tarde del día siete del corriente
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.
R. I. P.
El Consejo de Administración de la Sociedad Unión Eléctrica de Cartagena, su desconsolada viuda doña Carmen Morales de Setien Velasco, hijos doña Vicenta, doña Pilar y don Angel, hijo político don Francisco Genovés Olmos, hermanos, sobrinos, primos y demás familia ruegan a Ud. una oración por su alma.
Por disposición testamentaria del finado no ha podido darse cuenta de su muerte ni conducción del cadáver hasta después de haberse verificado el sepelio

†
LA SEÑORA
Doña Francisca López Valenciano
Ha fallecido a las tres y media de la tarde de hoy
A LOS 78 AÑOS DE EDAD
R. I. P.
Su afligida hermana doña Carmen López, viuda de Roig, sobrinos don Vicente, don Francisco, doña Angela, don José, don Pedro y don Juan Roig López, sobrino político don José Pérez Moya, sobrinas políticas y demás familia.
PARTICIPAN a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor y asistan a la conducción del cadáver que tendrá lugar mañana a las once, desde la casa mortuoria, calle del Teniente Pallarés 16, al Cementerio Municipal (Nuestra Señora de los Remedios), por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.
Cartagena 9 de Agosto de 1933,
No se invita particularmente por esquelas